

La especialidad de Prótesis Estomatológica en Sancti Spíritus: apuntes para su historia

The specialty of Dental Prosthesis in Sancti Spíritus: notes for its history

Esther María Rodríguez-Pimienta^{1*}  <https://orcid.org/0000-0002-9412-5845>

Mayra Virginia González-Olazábal²  <https://orcid.org/0000-0002-4863-5350>

Ileana María Yero-Mier¹  <https://orcid.org/0000-0001-6940-5346>

Gisela Medinill-Izquierdo¹  <https://orcid.org/0000-0002-0188-144X>

Roque Fermín Fernández-Corral²  <https://orcid.org/0000-0003-3445-3692>

¹ Clínica Estomatológica Docente Provincial Dr. Justo Ortelio Pestana Lorenzo. Sancti Spíritus, Cuba.

² Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spíritus. Sancti Spíritus, Cuba.

* Autor para la correspondencia: esther.ssp@infomed.sld.cu

RESUMEN

Prótesis dental es la rama de la Estomatología que se encarga del estudio de los principios fundamentales de la rehabilitación de los pacientes con ausencias dentarias, y de la prevención, diagnóstico y tratamiento de las alteraciones del sistema estomatognático. Se realizó una investigación cualitativa con el uso de métodos teóricos —histórico-lógico, analítico-sintético— y empíricos —revisión documental y entrevistas a directivos, académicos y asistenciales, residentes y egresados. Para su mejor entendimiento, se dividió el desarrollo histórico en tres etapas: la primera describe la creación de instalaciones de salud, la fundación de la docencia de pregrado



y posgrado, así como la formación del grupo provincial y el capítulo espirituario de Prótesis Estomatológica, necesarios para estimular el desarrollo científico-técnico de la especialidad. La segunda, aborda el incremento de servicios y la incorporación de nuevas tecnologías para la formación integral de los especialistas; y la tercera, la consolidación del proceso de formación de pregrado y posgrado, que garantiza la atención de los pacientes con necesidades de tratamientos rehabilitadores en la provincia. La especialidad de Prótesis Estomatológica ha tenido un desarrollo ascendente en la provincia de Sancti Spíritus, y cuenta con un claustro docente fortalecido para la impartición de la docencia de pre y posgrado. Por otra parte, se ha mantenido una formación estable de los recursos humanos, en correspondencia con las necesidades de atención a la población, mostrando resultados científico-técnicos que avalan el trabajo actual de la especialidad.

Palabras clave: desarrollo histórico; prótesis estomatológica; docencia; sistema estomatognático.

ABSTRACT

Dental prosthesis is the branch of Stomatology that is responsible for the study of the main principles of the rehabilitation of patients with dental absences, as well as for the prevention, diagnosis and treatment of alterations of the stomatognathic system. Qualitative research was carried out using theoretical methods—historical-logical, analytic-synthetic and empirical—, documental review, interviews with managing, academic and health care staff, residents and graduated. For its better understanding, the historical development was divided into three stages. The first stage describes the creation of health facilities, the beginning of undergraduate and postgraduate teaching, and also the creation of the provincial group and chapter of Dental Prosthesis of Sancti Spiritus, necessary to stimulate the scientific-technical development of the specialty. The second approaches the increase of services and the incorporation of new technologies for the comprehensive treatment of the specialists; and the third one the consolidation of the process of undergraduate and postgraduate training, which safeguards the care of patients with needs of rehabilitation treatments in the province. The specialty of Dental Prosthesis in the province has had an upward development in the province of Sancti Spiritus, and has a teaching staff strengthened for imparting undergraduate and postgraduate teaching. On the other hand, a steady training of the human resources has been kept, in correspondence with the needs of care of the population, and showing scientific-technical results that support the current work of the specialty.

Key words: historical development; dental prosthesis; teaching; stomatognathic system.

Recibido: 25/03/2021.

Aceptado: 18/01/2021.



INTRODUCCIÓN

La prótesis es tan antigua como la historia de la humanidad. Desde antes de nuestra era, los hombres se preocupaban por la sustitución de los dientes perdidos, lo que se ha perfeccionado a través de los siglos con la aparición de nuevos materiales y técnicas, el desarrollo científico-técnico y las investigaciones.⁽¹⁾

Prótesis es la especialidad estomatológica encargada de la rehabilitación de pacientes con ausencias dentarias de forma parcial o total, por diferentes métodos y técnicas fijas o removibles, con anclaje en los dientes remanentes, sobre dientes mutilados parcialmente o previa colocación de implantes artificiales, para devolver las funciones bucales que se han visto limitadas o anuladas, tales como la estética, la fonética, la masticación y la sonrisa. Rehabilita, además, los defectos de estructuras del rostro que se han perdido por traumatismos y otras causas de orden patológico. Asimismo, se encarga de interactuar con todas las especialidades de la Estomatología; analiza, diseña y planea tratamientos conjuntos, contribuye al éxito de procedimientos quirúrgico de especialidades médicas y estudia las disfunciones de la articulación temporomandibular y alteraciones parafuncionales que afectan al sistema estomatognático.⁽²⁾

En las ciencias médicas se define la prótesis como la parte de la terapéutica quirúrgica que tiene por objeto reemplazar mediante una restauración artificial un órgano perdido parcial o totalmente, o tratar de ocultar una deformidad. De igual manera analiza las formas de agresión de los tejidos de la cavidad bucal, relacionándose de forma indisoluble esta especialidad con otras afines, brindándole la importancia debida a todos los procedimientos que integran el conocimiento y fomentan la interdisciplinariedad.

En Cuba se fundó la Escuela de Estomatología en 1900, y a fines de la década de 1960 comenzaron los estudios de posgrado de las especialidades de Estomatología — después de la reforma universitaria. Estos propiciaron el conocimiento de hechos y de figuras destacadas por su trabajo, que hicieron avanzar la odontología hasta convertirla en ciencia y en profesión.^(1,2)

En 1959 la práctica dental era ejercida de manera privada, tanto por estomatólogos generales como por mecánicos dentales. Por entonces, lo que existían eran laboratorios particulares que trabajaban la prótesis parcial removible acrílica y metálica de forma empírica, no habían programas de especialización, y la educación continuada se llevaba a cabo únicamente por los Colegios Médico y Odontológico y algunas sociedades científicas.⁽³⁾ En 1962 el Ministerio de Salud Pública (Minsap) crea la Comisión de Docencia Médica del Interno y del Graduado, y comienza a organizar la formación de las especialidades para la carrera de Medicina, siendo las primeras Medicina Interna, Pediatría y Cirugía. En 1967 se reconocen oficialmente las cuatro especialidades fundamentales de la Estomatología: Cirugía Maxilofacial, Periodoncia, Ortodoncia y Prótesis Estomatológica, iniciándose la formación de especialistas en 1968. En este mismo año se intervinieron los laboratorios de prótesis particulares, y todos los mecánicos que trabajaban de forma aislada pasaron a trabajar en los laboratorios designados por la Revolución.



Con el triunfo de la Revolución, ocurren grandes transformaciones cuanti-cualitativas, como la creación del Sistema Nacional de Salud, el salto cualitativo en la situación epidemiológica nacional, la definición de la atención primaria como espacio prioritario de intervención y la extensión de la enseñanza universitaria a todo el país.⁽³⁾

Con la nueva División Político-Administrativa establecida en Cuba en 1976, Sancti Spíritus fue catalogada como provincia⁽⁴⁾ y comenzaron a ocurrir una serie de cambios, acelerándose el desarrollo económico y sociocultural de la región. En el campo de la salud pública, también acontecieron adelantos y empezaron a formarse los primeros especialistas en la rama de la Estomatología, los que estudiaron en La Habana y Villa Clara.

En 1979 se gradúa como especialista en Prótesis Estomatológica el Dr. Julián Santana Uría, en la Facultad de Estomatología de La Habana. Al año siguiente se gradúa el Dr. Indalecio Salas Martínez-Moles, en la Facultad de Estomatología de Villa Clara. En 1981 concluyen su especialidad los doctores Wilfredo Machural Acevedo y Mario Gallo Gutiérrez, en La Habana, y en 1982 el Dr. Cristóbal Ramírez Escobio, en Santa Clara. Todos ellos son considerados paradigmas de los servicios de prótesis en la ciudad de Sancti Spíritus.

En la provincia espirituana no hay evidencias documentales del surgimiento y desarrollo de la especialidad Prótesis Estomatológica, lo que justifica esta investigación, para la búsqueda de información, evidencias, fotografías, testimonios y documentos que aportarán información al patrimonio científico, necesaria para la formación de las actuales y futuras generaciones. El objetivo de este trabajo es describir la evolución histórica de la especialidad de Prótesis Estomatológica en el territorio espirituano.

DESARROLLO

Se realizó una investigación cualitativa con el uso de métodos teóricos: histórico-lógico, analítico-sintético; y empíricos: revisión documental y entrevista a directivos, académicos y asistenciales de diferentes niveles del sistema, a residentes y egresados, en el período comprendido entre 1979 y 2020. Se tuvo, además, la posibilidad de contar con la presencia física de algunos de los fundadores de la especialidad en la provincia, lo que constituye una fortaleza en la investigación, basada fundamentalmente en testimonios de los protagonistas. Para el mejor entendimiento, se decidió abordar el desarrollo histórico en tres etapas, que se dividen para su aproximación didáctica, pero en la práctica son indivisibles y complementarias.

Se entrevistaron especialistas, técnicos y tecnólogos en atención estomatológica y en prótesis, y trabajadores de estomatología en la ciudad de Sancti Spíritus; se revisaron trabajos investigativos realizados por estudiantes de cuarto año de la carrera Estomatología, prensa escrita, fondos personales del Archivo Histórico Provincial, así como documentos oficiales de la secretaria docente de la Universidad de Ciencias Médicas del territorio, lo que permitió reunir valiosas evidencias, fotografías, testimonios y documentos.



La rehabilitación protésica se inicia en Sancti Spíritus, con la presencia de especialistas, a partir del curso escolar 1980-1981, tanto de forma asistencial como docente y de investigación. Con el decurso de los años, ha enfocado sus actividades en la rehabilitación y el accionar multidisciplinario relacionado con la implantología, la prótesis bucomaxilofacial y la atención al paciente con trastornos temporomandibulares.

El plan de estudio estructura sus contenidos en dos áreas de formación: Laboratorios de Prótesis y Clínicas Estomatológicas, compuestas a su vez por módulos y complementadas por cursos. Está previsto para ser desarrollado en un período de tres años, con una dedicación a tiempo completo para la formación del residente en los propios servicios de salud, vinculando el componente laboral con el académico e investigativo. En la tabla 1 y 2, se presentan los estomatólogos formados en las Facultad de Medicina de la Habana, Santa Clara y Sancti Spíritus que recibieron el título de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica.

Primera etapa (1979-1993)

Tabla 1. Relación de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica. 1979-1993

No.	Nombre y apellidos	Año de graduado	Docente	Centro formador
1	Dr. Julián Santana Uría	1979		La Habana
2	Dr. Indalecio Salas Martínez-Moles	1980	X	Santa Clara
3	Dr. Wilfredo Machural Acevedo	1981	X	La Habana
4	Dr. Mario Gallo Gutiérrez	1981		La Habana
5	Dr. Cristóbal Ramírez Escobio	1982	X	Santa Clara
6	Dr. Salvador Jiménez González	1982		Sancti Spiritus
7	Dr. Rafael Pérez Espineira	1983		Sancti Spiritus
8	Dra. Iraida Cañizares Cañizares	1983		Sancti Spiritus
9	Dra. María Elena Reguera Rodríguez	1983		Sancti Spiritus
10	Dr. Carlos Fundora Pérez	1985	X	Sancti Spiritus
11	Dra. Rauda Jamiz Bernal	1985		Sancti Spiritus



Tabla 2. Relación de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica. 1979-1993

No.	Nombre y apellidos	Año de graduado	Docente	Centro formador
12	Dra. Sila Esther Echemendía Concepción	1986		Sancti Spiritus
13	Dra. Martha Puig Jiménez	1986		Sancti Spiritus
14	Dra. Maritza Díaz Almeida	1988		Sancti Spiritus
15	Dra. Ana María Pérez Fernández	1988	X	Sancti Spiritus
16	Dr. Miguel Ángel Barreto Ortega	1988	X	Sancti Spiritus
17	Dra. Mayra Virginia González Olazábal	1989	X	Sancti Spiritus
18	Dr. Pedro Oñate Hernández	1989		Sancti Spiritus
19	Dr. Eulalio Domingo León Sánchez	1990		Sancti Spiritus
20	Dr. Ernesto Huberto Rodríguez Hernández	1990		Sancti Spiritus
21	Dra. Alina Santana Simanca	1992	X	Sancti Spiritus
21	Dra. Odalys Gallué Verdecia	1992		Sancti Spiritus
22	Dra. Juana Salgado Monteagudo	1993		Sancti Spiritus

En 1982 la Comisión Nacional de Acreditación de Especialidades autoriza la realización de las especialidades de Periodoncia, Prótesis Estomatológica y Ortodoncia en el territorio, y comienza la formación en la Clínica Estomatológica Provincial, por entonces recién inaugurada y destinada como unidad docente en la provincia.⁽⁵⁾

El primer residente formado en la provincia fue el Dr. Salvador Jiménez González, seguido de los doctores María Elena Reguera Rodríguez, Irida Cañizares Cañizares y Rafael Pérez Espineira. La docencia en el área teórica y la actividad práctica asistencial fue impartida por los doctores Indalecio Salas Martínez-Moles y Wilfredo Machural Acevedo en el laboratorio de prótesis —con sus tres líneas: acrílica, metálica y fija—, acompañados por el mecánico dental Baudilio Bernardino Yero Madrigal. (Fig. 1)





Fig. 1. Primeros residentes y profesores de Prótesis Estomatológica en Sancti Spiritus

Con la inauguración del Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos Gorriarán en 1986, se inicia el Servicio de Cirugía Maxilofacial, con especialistas de Ortodoncia, Periodoncia, Cirugía Maxilofacial y Prótesis Estomatológica. De igual forma, con residentes de las cuatro especialidades, se inicia el Servicio de Cirugía Ortognática, con el Dr. Carlos Tirador González.

En mayo de 1988, se constituye oficialmente el Capítulo de Prótesis Estomatológica, con la aprobación de la Sociedad Nacional y el Consejo Provincial de Sociedades Científicas de la Salud, donde participaron miembros de esta junta nacional, como los doctores Pedro Pablo González Espindola y Arturo Novoa Castro. Su presidente fundador fue el Dr. Indalecio Salas Martínez-Moles, a quien le siguieron el Dr. Miguel Ángel Barreto Ortega y la Dra. Mayra Virginia González Olazábal.

El Grupo Provincial de Prótesis Estomatológica, acompañó al capítulo espiritano en el desarrollo de la actividad docente e investigadora, y desde sus inicios fue presidido por la Dra. María Elena Reguera Rodríguez, seguido por la Dra. Ana María Pérez Fernández. Actualmente está compuesto por 35 miembros y liderado por la Dra. Lisandra Cardoso Luis.

Esta primera etapa se caracterizó por la creación de instalaciones de salud para realizar la rehabilitación protésica en la provincia, la fundación de la docencia de pregrado y posgrado, así como la creación del grupo provincial y el capítulo espiritano de Prótesis Estomatológica, necesarios para estimular el desarrollo científico-técnico de la especialidad. En la tabla 3 se presenta la relación de estomatólogos formados en la Facultad de Medicina de Sancti Spiritus, que recibieron el título de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica.



Segunda etapa (1996-2008)

Tabla 3. Relación de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica. 1996-2008

No.	Nombre y apellidos	Año de graduado	Docente	Centro formador
1	Dra. Rosa Lucía González Entenza	2001		Sancti Spiritus
2	Dra. Esther María Rodríguez Pimienta	2001	X	Sancti Spiritus
3	Dr. Jorge Eugenio Expósito Sánchez	2002	X	Sancti Spiritus
4	Dra. Mylene del Carmen Rodríguez Betancourt	2003	X	Sancti Spiritus
5	Dr. José Luis Millares Mesa	2003	X	Sancti Spiritus
6	Dr. Rolando Morera Rodríguez	2004		Sancti Spiritus
7	Dr. Alain Hernández Beltrán	2007		Sancti Spiritus
8	Dra. Tatiana Sandoval Urquiola	2008	X	Sancti Spiritus
9	Dra. Gisela Medinilla Izquierdo	2010	X	Sancti Spiritus
10	Dra. Sandra de la Pedraja González	2010	X	Sancti Spiritus

En el año 1996 se gradúa de especialista de primer grado la Dra. Pilar Velázquez China, la cual obtuvo la carrera por vía directa, siendo su centro formador la Facultad de Estomatología de la provincia de Villa Clara, y en 1997 se gradúa el Dr. Alfredo Valdés Escamilla.

Resulta interesante destacar que, en 1998, se inaugura en el Hospital Provincial General Camilo Cienfuegos Gorriarán el Servicio de Prótesis Bucomaxilofacial, estando al frente del mismo el Dr. Miguel Ángel Barreto Ortega. (Fig. 2)





Fig. 2. Inauguración del Servicio de Prótesis Bucomaxilofacial.

A finales del 2004, profesores de la provincia participaron en los cursos de Implantología en Santa Clara con la Dra. María Pérez Cueva, el Dr. Ernesto Márquez Rancaño y el técnico de prótesis Rafael Cañete. Allí recibieron un entrenamiento en la clínica y el laboratorio durante la atención a pacientes.

La estomatóloga especializada en Prótesis Estomatológica designada para recibir la superación en otras provincias fue la Dra. Mayra Virginia González Olazábal, quien posteriormente participó en varios cursos en la Universidad de La Habana y Villa Clara.

En la provincia, por indicación del Ministerio de Salud Pública, se creó la consulta multidisciplinaria de Implantología a partir de 2006, con un carácter integrador y la participación de profesionales de diversas especialidades estomatológicas, brindando un servicio de alta calidad a la población espirituana. En un primer momento, esta consulta fue ubicada en el hospital provincial, y con posterioridad en la Clínica Estomatológica Docente Provincial hasta el año 2012, cuando por indicación del Ministerio de Salud Pública, que se encontraba en la tarea de reordenamiento de los servicios, fueron cerrados algunos polos de Implantología, dejando de funcionar el de la provincia de Sancti Spiritus. Por tanto, se determinó que los pacientes tributarios a estos tratamientos se trasladarían a la sede de Villa Clara, después de evaluados por el equipo multidisciplinario. En la actualidad se le brinda servicios de rehabilitación a los pacientes implantados que requieren cambio de sus aparatologías protésicas.

La especialidad de Prótesis Estomatológica tiene su esfera de actuación en clínicas especializadas. A su vez, articula con el resto de las especialidades estomatológicas tanto del nivel primario como secundario, y permite una mejor atención de la salud bucal de la población y el desarrollo del Sistema Nacional de Salud.⁽²⁾



El proceso de enseñanza-aprendizaje abarca entonces un conjunto de elementos y procesos que inciden en el desarrollo integral del futuro profesional y en el proceso de desarrollo de habilidades profesionales.

Las habilidades profesionales constituyen la esencia de la actuación de cualquier profesional, incluyendo al especialista en Prótesis Estomatológica, el que, a su vez, constituye el eje principal de un servicio de Prótesis, por la responsabilidad que asume y las acciones que debe acometer. Ejemplo de ello son las funciones administrativas.⁽²⁾

- Dr. Cristóbal Ramírez Escobio: subdirector de la Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Dr. Carlos Fundora Pérez: director de la Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus; subdirector docente, jefe del Departamento de Prótesis Estomatológica.
- Dr. Alfredo Valdés Escamilla: director de la Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Dra. Esther María Rodríguez Pimienta: secretaria general del Sindicato Provincial de Trabajadores de la Salud y directora de la Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Dra. Mayra Virginia González Olazábal: jefe del Laboratorio Provincial de Estructuras Metálicas, Sancti Spíritus.
- Dra. Ana María Pérez Fernández: directora de Salud en el municipio Taguasco; jefa del Departamento de Estomatología del Sectorial Provincial de Salud; directora de la Clínica Estomatológica Municipal de Sancti Spíritus.
- Dra. Gisela Medinilla Izquierdo: jefa del Departamento de Prótesis Estomatológica en la Clínica Estomatológica Docente Provincial.
- Dra. Yeny Marlié Fernández Serrano: jefa del Departamento Provincial de Estomatología, Dirección Provincial de Salud.
- Dr. Lester Celaya Palleiro: asesor municipal de Estomatología en Yaguajay.
- Dra. Bárbara Yudelkys Dorta Capita: vicedirectora de la Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.

En el año 2012, se le realizan modificaciones al programa de la especialidad Prótesis Estomatológica, con la incorporación de contenidos novedosos, sistema de créditos académicos y mayores exigencias para el desarrollo de la actividad investigadora.

La competencia de los especializados en Prótesis Estomatológica incluye los conocimientos, las habilidades, actitudes, destrezas y juicios necesarios, así como su organización, retención y empleo en la práctica social, a fin de dispensar servicios de salud pertinentes, seguros y oportunos a la población. En la tabla 4, se presenta la relación de los estomatólogos formados en la Facultad de Medicina de Sancti Spíritus que recibieron el título de Especialista de Primer Grado en Prótesis Estomatológica.



Tercera etapa (2014-2020)

Tabla 4. Relación de especialistas de primer grado en Prótesis Estomatológica. 2014-2020

No.	Nombre y apellidos	Año de graduado	Docente	Centro formador
1	Dra. Lourdes Torres Rodríguez	2014	X	Sancti Spiritus
2	Dra. Yudanis Delgado Izquierdo	2014		Sancti Spiritus
3	Dra. Yanisleydi Luna Pentón	2014	X	Sancti Spiritus
4	Dra. Yeny Marlié Fernández Serrano	2015	X	Sancti Spiritus
5	Dra. Lisandra Cardoso Luis	2015	X	Sancti Spiritus
6	Dra. Yanelkis León Duran	2015		Sancti Spiritus
7	Dra. Quynh Le Ngoc	2015		Sancti Spiritus
8	Dra. Bárbara Yudelkys Dorta Capita	2016		Sancti Spiritus
9	Dr. Lester Celaya Palleiro	2016	X	Sancti Spiritus
10	Dra. Lianet Pérez Delgado	2016		Sancti Spiritus
11	Dra. Lisbeti Chamero Enrique	2016		Sancti Spiritus
12	Dr. Daniel Enrique Lorenzo Belmonte	2017	X	Sancti Spiritus
13	Dra. Idaibis Marín Montero	2017	X	Sancti Spiritus
14	Dra. Yaima Rendón Domínguez	2019		Sancti Spiritus
15	Dra. Yailin Luis Olivera	2019		Sancti Spiritus
16	Dra. Ismaray Delgado Ulloa	2020		Sancti Spiritus
17	Dra. Lillien Fernández Correa	2020	X	Sancti Spiritus

En los centros de educación médica superior no solo se han formado y graduado profesionales cubanos para el sistema de salud, sino también lo han hecho estudiantes procedentes de otros países hermanos. En esta especialidad estomatológica se graduó la Dra. Quynh Le Ngoc, de Vietnam.

Además, se realizaron entrenamientos, destacándose los realizados por profesionales de otras naciones, como la licenciada Hamadi Abdala, del Sahara Occidental, en temáticas relacionadas con la actualización en la confección de prótesis parciales removibles acrílicas y metálicas.



En esta etapa se encuentran en formación seis residentes: dos en primer año (Dr. Raúl Antonio Fiallo Pérez y Dra. Deysi Rachel Orta Morell), tres en segundo (Dra. Ana Lilian Miranda Fando, Dra. Yarelis Fernández Petizco y Dra. Yésica González Pérez) y una en tercero (Dra. Yanelis López Fonstesilla). (Fig. 3)



Fig. 3. Residentes en Prótesis Estomatológica.

Esta tercera etapa se caracterizó por la consolidación de los procesos de formación de pre y posgrado, que garantizan la atención de los pacientes con necesidades de tratamientos rehabilitadores en todos los municipios de la provincia.

El programa de estudios de Rehabilitación Protésica Estomatológica se ha ido perfeccionando a través de los años, con el objetivo de incorporar los adelantos del conocimiento, nuevas técnicas y materiales, profundizar en problemas relacionados con los aportes de otras ciencias y especialidades, y así elevar la calidad de la docencia para que nuestros especialistas terminen con los conocimientos más avanzados que permitan brindarle a la población una mejor atención.

El Comité Académico de la especialidad ha estado integrado por profesores de vasta experiencia, con un alto grado científico e investigativo. Actualmente lo integran:

- Dra. Mayra Virginia González Olazábal: especialista de Primer y Segundo Grado en Prótesis Estomatológica, Profesora Auxiliar e Investigador Agregado, máster en Medicina Bioenergética. Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Dra. Esther María Rodríguez Pimienta: especialista de Primer y Segundo Grado en Prótesis Estomatológica, Profesora Auxiliar e Investigador Agregado, máster en Salud Bucal Comunitaria. Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.



- Dra. Ana María Pérez Fernández: especialista de Primer y Segundo Grado en Prótesis Estomatológica, Profesora Auxiliar, máster en Salud Bucal Comunitaria. Clínica Estomatológica Docente Municipal de Sancti Spíritus.
- Dr. Miguel Ángel Barreto Ortega: especialista de Primer y Segundo Grado en Prótesis Estomatológica, Profesor Auxiliar, máster en Salud Bucal Comunitaria. Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Dra. Mylene del Carmen Rodríguez Betancourt: especialista de Primer y Segundo Grado en Prótesis Estomatológica, Profesora Auxiliar, máster en Medicina Bioenergética. Policlínico del MININT, Sancti Spíritus.
- Dra. Gisela Medinilla Izquierdo: especialista de Primer Grado en Prótesis Estomatológica, Profesora Auxiliar, máster en Urgencias Estomatológicas. Clínica Estomatológica Docente Provincial, Sancti Spíritus.
- Lic. Pedro Piña Valdés: licenciado en Tecnología en Prótesis Estomatológica. Profesor Asistente. Hospital General Universitario, Sancti Spíritus.

Los profesores del claustro participaron en la formación de técnicos y licenciados en especialidades estomatológicas, así como de especialistas de Estomatología General Integral. A su vez, integran los tribunales para el otorgamiento de categorías docentes, tribunales estatales de la carrera de Estomatología, y para otorgar el segundo grado de la especialidad en Prótesis Estomatológica. A muchos de estos docentes se les han otorgado condecoraciones, medallas y distinciones por su destacada labor como profesores, investigadores y en tareas de dirección.

Durante estos años, el Capítulo de Prótesis Estomatológica de la provincia ha desarrollado jornadas científicas territoriales, talleres, jornadas provinciales de residentes, y se han potenciado los trabajos que responden a las líneas de investigación de la especialidad:

1. Comportamiento de la disfunción temporomandibular y factores de riesgo.
2. Utilización de la Medicina Natural y Tradicional en afecciones del sistema estomatognático.
3. Proceso de agresión y respuesta en el sistema estomatognático y detección de la aparición de lesiones premalignas y malignas.
4. Factores oclusales y su relación con los trastornos temporomandibulares.
5. Impacto de la rehabilitación protésica en la calidad de la salud bucal en los adultos mayores.
6. Utilización de aparatos funcionales ortodóncicos en los tratamientos de los trastornos temporomandibulares.

Se incrementó la producción científica, avalada por la obtención de reconocimientos, premios en eventos provinciales, Premio Anual de la Salud, foros de Ciencia y Técnica y los de Innovación Tecnológica y Academia del CITMA, en Estomatología, ESTOMATOCENTRO y ODONTOYAYABO, y la divulgación de los resultados mediante la participación en eventos nacionales e internacionales y numerosas publicaciones en revistas científicas de alto impacto: *Revista Cubana de Estomatología*, *Edumecentro*, *Medisur*, *Medisan* y *Gaceta Médica Espirituana*.

El claustro docente de la especialidad de Prótesis Estomatológica goza de reconocido prestigio, experiencia profesional y valores éticos y morales. Está conformado por



quince profesores: seis de ellos profesores auxiliares, cinco profesores asistentes, y cuatro con categoría de instructor. En cuanto a categorías científicas, tres son investigador agregado, cinco son especialistas de segundo grado en Prótesis Estomatológica, y doce son másteres. (Fig. 4)



Fig. 4. Claustro actual de la especialidad Prótesis Estomatológica en Sancti Spiritus.

Por su carácter eminentemente social, humanitario y altruista, los profesores del claustro han cumplido la honrosa tarea del internacionalismo proletario. Han demostrado sensibilidad, conocimientos científicos y sentido de pertenencia a la convocatoria revolucionaria de prestar servicios fuera del país y desarrollar la asistencia estomatológica y la formación de recursos humanos en países amigos y necesitados de colaboración. Así, profesionales de la Estomatología especializados en Prótesis Estomatológica han cumplido funciones docentes asistenciales en países como la República Bolivariana de Venezuela, Ghana, Guinea Ecuatorial, Jamaica y Mozambique, respetando en todos ellos su idiosincrasia. Además, han logrado resultados que enorgullecen al colectivo de profesores de Prótesis Estomatológica en la tierra del Yayabo, por el cumplimiento exitoso de la actividad docente-investigativa, formando nuevos especialistas cubanos y extranjeros con excelente preparación teórico-práctica y su preparación personal. En todo tiempo estos profesionales, forjados en los más estrictos principios éticos y humanitarios, han modificado indicadores de salud bucal que durante años deprimieron la calidad de vida de miles de seres humanos en el mundo.

CONCLUSIONES

La especialidad de Prótesis Estomatológica ha tenido un desarrollo ascendente en la provincia de Sancti Spiritus, y cuenta con un claustro docente fortalecido para la



impartición de la docencia de pre y posgrado, formando parte del ejército de profesionales rehabilitadores que tienen como propósito contribuir con el más preciado tesoro del ser humano, la salud. Por otra parte, se ha mantenido una formación estable de los recursos humanos, en correspondencia con las necesidades de atención a la población, mostrando resultados científico-técnicos que avalan el trabajo actual de la especialidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

1. Companioni Landín FA. Contribución a la historia de la estomatología cubana. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2000.
2. Universidad de Ciencias Médicas de La Habana. Programa analítico de la asignatura de Prótesis. La Habana: Editorial Ciencias Médicas; 2012.
3. Rodríguez González Y, Ureña Espinosa M, Almaguer Labrada O. Evolución histórica de la Estomatología en Las Tunas. Rev Cubana Estomatol [Internet]. 2018 [citado 17/02/2021]; 55(2): [aprox. 6 pantallas]. Disponible en: <http://www.revestomatologia.sld.cu/index.php/est/article/view/1672>
4. Brito Vázquez M, Vázquez Rodríguez MA. Evolución histórica de la docencia de posgrado de la especialidad Imagenología en Sancti Spíritus. Gac Méd Espirit [Internet]. 2020 [citado 17/02/2021]; (3). Disponible en: <http://revgmespirituana.sld.cu/index.php/gme/article/view/2197>
5. León Casanova O, Reytor Saavedra EJ, Pérez García LM, et al. Desarrollo histórico de la especialidad Ortodoncia en Sancti Spíritus. Gac Méd Espirit [Internet]. 2020 Abr [citado 18/02/2021]; 22(1): 71-80. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1608-89212020000100071&lng=es

Conflicto de intereses

Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

CÓMO CITAR ESTE ARTÍCULO

Rodríguez-Pimienta EM, González-Olazábal MV, Yero-Mier IM, Medinill-Izquierdo G, Fernández-Corral RF. La especialidad de Prótesis Estomatológica en Sancti Spíritus: apuntes para su historia. Rev Méd Electrón [Internet]. 2022 May.-Jun. [citado: fecha de acceso]; 44(3). Disponible en: <http://www.revmedicaelectronica.sld.cu/index.php/rme/article/view/4455/5422>

